
SENATO DELLA REPUBBLICA 
V i l i L E G I S L A T U R A 

GIUNTE E COMMISSIONI 
p a r l a m e n t a r i 

531" RESOCONTO 

SEDUTE DI GIOVEDÌ 18 NOVEMBRE 1982 

I N D I C E 

Commissioni di vigilanza, indirizzo e controllo 

Rai-Tv Pag. 2 

Commissioni d'inchiesta 

Terrorismo in Italia Pag. 5 

Loggia massonica P2 » 6 

Sottocommissioni permanenti 

Rai-Tv - Accesso Pag. 7 

TIPOGRAFIA DEL SENATO (2750) — 1/4 



Giunte e Commissioni - 531 — 2 — 18 Novembre 1982 

COMMISSIONE PARLAMENTARE 
PER L'INDIRIZZO GENERALE 
E LA VIGILANZA DEI SERVIZI 

RADIOTELEVISIVI 

GIOVEDÌ 18 NOVEMBRE 1982 

Presidenza del Presidente 
BUBBICO 

La seduta inizia alle ore 11,50. 

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

Il Presidente comunica che: 

ai sensi dell'articolo 8, primo comma, 
del Regolamento della Commissione ha prov
veduto a nominare il senatore Pozzo com
ponente della Sottocommissione permanen
te per l'Accesso in sostituzione del deputato 
Santagati; 

con lettera dell'8 novembre 1982, il pre
sidente dell'ANIPA ha protestato per la man
cata applicazione da parte della Concessio
naria del documento di indirizzi generali sui 
messaggi pubblicitari, approvato dalla Com
missione il 31 marzo scorso; il deputato Mi
lani ha proposto che la Commissione valuti 
la fondatezza della denuncia dell'Associazio
ne dei Produttori Pubblicitari Professioni
sti. La questione è deferita all'esame della 
Sottocommissione per la pubblicità e gli in
dirizzi di spesa; 

con lettera pervenuta in pari data, il 
presidente della SIPRA ha fatto conoscere 
che la consociata ha deliberato di iniziare 
la trattativa per la gestione pubblicitaria 
de « Il Lavoro del lunedì », che sarà prossi
mamente editato; il documento è a disposi
zione dei Commissari e viene deferito all'esa
me della Sottocommissione competente; 

con lettera dell'8 novembre scorso, il 
Sottosegretario di Stato per gli affari esteri, 

Costa, ha lamentato la mancanza di obietti
vità e completezza di un programma su Cu
neo diffuso dalla Terza Rete televisiva il 1° 
novembre scorso; la questione sollevata è 
deferita alla Sottocommissione per gli indi
rizzi generali; 

con lettera del 5 novembre scorso, il 
presidente della Confederazione italiana sfira 
le Associazioni combattentistiche ha lamen
tato la quasi totale disattenzione da parte 
della Concessionaria per la manifestazione 
svoltasi a Roma il 31 ottobre, su iniziativa 
della Confederazione, in favore della pace e 
della difesa delle istituzioni democratiche, 
precisando che la manifestazione si è svolta 
alla presenza del Capo dello Stato e con la 
partecipazione di non meno di 50.000 perso
ne e chiedendo che della questione solleva
ta venga investita la Commissione; anche il 
deputato Milani, con lettera del 12 novem
bre, ha fatto proprie le critiche della pre
detta Confederazione. L'esame della protesta 
è deferito alla Sottocommissione per gli in
dirizzi generali; 

lo stesso deputato Milani, con lettera 
dell'li novembre scorso, ha chiesto che la 
Commissione acquisisca la documentazione 
relativa all'accordo tra SIPRA e Opus, anche 
in relazione a notizie apparse recentemente 
sulla stampa. Il documento, a disposizione 
dei commissari, è stato trasmesso al Pre
sidente della Concessionaria, ai sensi e per 
gli effetti dell'articolo 20 del Regolaimento 
della Commissione; 

con lettera del 29 ottobre 1982, il di
rettore del TG1 Albino Longhi ha fatto per
venire alla Commissione copia della lettera 
da lui inviata alla Federazione ligure CGIL-
CISL-UIL, in riferimento ad una protesta sul
l'informazione formulata dalla stessa Fede
razione, idi cui è stata data comunicazione 
nella scorsa seduta. Il documento, a dispo
sizione dei commissari, è deferito all'esame 
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della Sottocommissione per gli indirizzi ge
nerali; 

con lettera del 16 novembre scorso, il 
Presidente della RAI ha trasmesso copia di 
due volumi, curati dal settore verifica pro
grammi, relativi alla programmazione tele
visiva nel 1981, dal titolo « Terrorismo e 
TV » (numeri 39 e 40), che danno conto di 
una ampia ricerca, condotta da studiosi di 
università italiane ed estere, sul modo di 
rappresentazione del terrorismo nei pro
grammi televisivi italiani, della Repubblica 
federale di Germania e del Regno Unito. 
Copia dei volumi è stata distribuita a tutti 
i Commissari; 

con telegramma del 28 ottobre scorso, 
la Federazione nazionale consumatori ha 
chiesto di essere ascoltata dalla Commissio
ne per documentare l'immagine negativa 
che sarebbe stata offerta dalla Concessio
naria, nell'ambito della trasmissione « Do
menica in », con l'affidamento di una ru
brica consumeristica a persona ritenuta non 
idonea, nonché per prospettare la propria 
posizione sui corretti criteri da adottare 
in tema di trasmissioni a tutela dei consu
matori. I senatori Saporito e Spano ed i 
deputati Belussi e Trebbi, componenti la 
Consulta parlamentare per i problemi dei 
consumatori, con telegramma e con lette
ra pervenuti il 15 novembre scorso, hanno 
giudicato, fra l'altro, inopportuna e inam
missibile tale scelta della Concessionaria. 
Con telegramma pervenuto il 17 novembre 
scorso, il segretario generale dell'Unione na
zionale consumatori, Vincenzo Dona, ha, dal 
canto suo, stigmatizzato l'attacco, ritenuto 
infondato, contro la propria associazione e 
dichiarato di aver sporto querela contro gli 
autori di una campagna giudicata diffama
toria e, ancora, di essere a disposizione per 
ogni chiarimento. I quattro documenti ci
tati sono a disposizione del Commissari e 
l'esame di essi è deferito alla Sottocommis
sione per la pubblicità e gli indirizzi di 
spesa. 

Comunica inoltre che con lettere del 10 e 
del 12 novembre 1982, rispettivamente i de
putati Bernardi e Milani hanno denunziato 

la grave situazione determinatasi nella reda
zione del TG2 dopo le dimissioni dei giorna
listi Emmanuele Rocco e Ettore Masina, che 
rappresenterebbero l'effetto di ima precisa 
linea di politica editoriale e di preoccupanti 
atti di discriminazione anticomunista e di 
emarginazione degli operatori non allineati 
sulle posizioni della dirigenza del PSI. Della 
questione sollevata, è stato investito l'Uffi
cio di Presidenza, allargato ai rappresentan
ti dei gruppi, che nelle giornate di ieri e di 
oggi, ha promosso una audizione del Pre
sidente, del Vice presidente e del Direttore 
generale della RAI, volta ad acquisire ulte
riori, aggiornati elementi di valutazione sul
la linea informativa della Concessionaria, 
anche in riferimento alla situazione determi
natasi nella testata del TG2. Riassume bre
vemente le linee degli interventi del Presi
dente e del Direttore generale della RAI, i 
quali hanno fornito risposte a numerosi 
Commissari presenti all'audizione. 

Dà quindi conto dell'attività svolta dal 
Comitato coordinato dal senatore Valenza 
— istituito nella riunione dell'Ufficio di Pre
sidenza, allargato ai rappresentanti dei grup
pi, del 9 novembre 1982, con il compito di 
esaminare alcune questioni sollevate in or
dine alla linea informativa della RAI — ri
servandosi di dare la parola allo stesso se
natore Valenza per riferire al riguardo. 

Comunica infine ohe l'Ufficio di Presi
denza, allargato ai rappresentanti dei grup
pi, riunitosi ieri — in deroga all'articolo 19 
del Regolamento della Commissione — ha 
unanimemente approvato un calendario di 
trasmissioni delle Tribune della crisi, fino 
al 27 novembre prossimo. 

Ricorda che, per prassi, la Commissione 
trasmette al servizio pubblico radiotelevi
sivo la raccomandazione di osservare con 
particolare scrupolosità e attenzione i cri
teri di completezza e imparzialità dell'infor
mazione durante il periodo dello svolgimen
to della crisi di Governo. Fa altresì presente 
che il senatore Valenza ha avanzato una 
proposta volta a prevedere che, nella me
desima racomandazione, sia formulato un 
invito alla Concessionaria a garantire — 
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durante il periodo della crisi — in partico
lare, che non vengano privilegiate, in forme 
dirette o indirette, le presenze di singole 
personalità, partiti o schieramenti politici. 

Nessuno facendo osservazioni, resta sta
bilito di trasmettere alla Concessionaria una 
raccomandazione formulata in tal senso. 

SULLE COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

Il senatore Valenza fa presente che il co
mitato da lui coordinato, riunitosi il 16 no
vembre scorso, ha convenuto di proporre 
alla Commissione di concludere l'audizione 
— svoltasi nel luglio scorso e integrata, 
nelle giornate di ieri e di oggi, in sede di 
Ufficio di Presidenza, allargato ai rappre
sentanti dei gruppi — con una discussione 
al termine della quale venga approvata una 
risoluzione. Preannuncia di aver redatto una 
bozza di proposta di risoluzione che potreb
be essere discussa ed approvata nella pros
sima riunione della Commissione. 

Il Presidente dà incarico agli uffici di 
trasmettere a tutti i rappresentanti dei grup
pi la bozza testé citata dal senatore Valenza. 

Quest'ultimo fa altresì presente ohe, nella 
stessa riunione del comitato del 16 novem
bre scorso, è emerso un orientamento a cor
rispondere ai considerevoli elementi di no
vità sopravvenuti nella programmazione ra
diofonica e televisiva del servizio pubblico 
con una approfondita riflessione — da svol

gere in sede di Sottocommissione per gli 
indirizzi generali — in vista dell'aggiorna
mento dell'ultimo documento di indirizzi 
generali, approvato nel maggio del 1980. Il 
materiale elaborato dal suddetto comitato 
dovrebbe pertanto essere deferito alla Sot
tocommissione per gli indirizzi generali la 
quale, proseguendo le iniziative già intra
prese, lo elabori utilizzando altresì la docu
mentazione della struttura « verifica pro
grammi trasmessi », già richiesta alla Con
cessionaria. 

Sul programma di attività delineato dal 
senatore Valenza concorda la Commissione. 

SUI LAVORI DELLA COMMISSIONE 

Il Presidente avverte che la Commissione 
tornerà a riunirsi mercoledì 24 novembre 
1982, alle ore 18, con all'ordine del giorno 
gli stessi punti previsti per la seduta odier
na, con l'aggiunta del punto concernente la 
determinazione del limite massimo degli 
introiti pubblicitari radiotelevisivi della RAI 
per il 1983. 

Avverte che, in vista di tale determina
zione, la Sottocommissione per la pubblicità 
e gli indirizzi di spesa, promuoverà la con
sueta audizione delle parti interessate, pre
vista per il pomeriggio di martedì, 23 no
vembre prossimo. 

La seduta termina alle ore 12,45. 
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COMMISSIONE PARLAMENTARE D'INCHIESTA 
sulla strage di via Fani, sul sequestro e l'assassinio 

di Aldo Moro e sul terrorismo in Italia 

GIOVEDÌ 18 NOVEMBRE 1982 

Presidenza del Presidente 
VALIANTE 

La seduta inizia alle ore 9,30. 

La Commissione svolge una discussione 
preliminare sullo schema di relazione riguar
dante la prima parte dell'inchiesta. 

Intervengono il presidente, senatore Va
liante, i senatori Corallo, Marchio, Flamigni, 
La Valle, Forni e i deputati Violante, Cabras 
e Macis. 

La seduta termina alle ore 11,20. 
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COMMISSIONE PARLAMENTARE D'INCHIESTA 
SULLA LOGGIA MASSONICA P2 

GIOVEDÌ 18 NOVEMBRE 1982 

Seduta antimeridiana 

Presidenza del Presidente 
ANSELMI 

La seduta inizia alle ore 9,30. 

AUDIZIONE DEL PREFETTO WALTER PELOSI, 
DEL GENERALE FULBERTO LAURO E DEL 
DOTTOR ELIO CIOPPA 

La Commissione, dopo aver udito alcune 
comunicazioni del Presidente, ascolta in se
duta segreta e in libera audizione il prefet
to Walter Pelosi e successivamente il gene
rale Filiberto Lauro. 

La Commissione ascolta quindi, in audi
zione libera e parte in seduta pubblica, par
te in seduta segreta, il dottor Elio Cioppa. 

(La seduta, sospesa alle ore 14, è ripresa 
alle ore 15,30). 

Ripresa e conclusa l'audizione del dottor 
Cioppa, la Commissione aggiorna i propri 
lavori per consentire una riunione dell'Uf
ficio di Presidenza. 

La seduta termina alle ore 18. 

Seduta pomeridiana 

Presidenza del Presidente 
ANSELMI 

La seduta inizia alle ore 19. 

La Commissione ascolta una comunicazio
ne del Presidente relativamente ad una ope
razione di polizia giudiziaria disposta in via 
d'urgenza, ratifica il relativo provvedimento 
emesso dal Presidente e, dopo un breve di
battito cui prendono parte i commissari Riz
zo, Riccardelli, De Sabbata e Teodori, de
manda all'Ufficio di Presidenza allargato, 
che si riunirà immediatamente, gli ulteriori 
adempimenti conseguenti all'operazione. 

La seduta termina alle ore 19,10. 
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COMMISSIONE PARLAMENTARE 
PER L'INDIRIZZO GENERALE 
E LA VIGILANZA DEI SERVIZI 

RADIOTELEVISIVI 
Sottocommissione permanente per l'Accesso 

GIOVEDÌ 18 NOVEMBRE 1982 

Presidenza del Presidente 
STERPA 

La seduta inizia alle ore 10. 

ESAME DELLE RICHIESTE DI ACCESSO 

La Sottocommissione, preso atto della re
lazione presentata, ai sensi degli articoli 2 
e 3 del Regolamento, dal collegio dei rela
tori composto dal presidente Sterpa, dal de
putato Borri e dal senatore Pozzo, procede 
all'esame comparativo, di cui al primo com
ma dell'articolo 5 del Regolamento per l'ac
cesso, delle richieste di accesso iscritte nel-
3 apposito protocollo pubblico e non ancora 
accolte; le suddivide in categorie, stabilen
do di accogliere, per l'integrazione del pa
linsesto delle trasmissioni radiotelevisive per 
il periodo 27 novembre-20 dicembre 1982, 
richieste rientranti nelle seguenti categorie: 
sociale, economica, culturale, religiosa, sa
nitaria, professionale, ricreativa e sportiva. 

La Sottocommissione, avuto riguardo ai 
criteri di cui all'articolo 6, terzo comma, 
della legge n. 103 del 1975, decide, con se
parate deliberazioni, di accogliere, ai fini 
della programmazione televisiva: 

la richiesta 1496, avanzata dal Sindaca
to indipendente polizia intesa democratica 
di base avente ad oggetto la trasmissione 
« Commenti sui decreti delegati e del nuovo 
stato giuridico » tenuto conto della specifi

cazione sociale e professionale del richieden
te in relazione all'argomento proposto; 

la richiesta 1462, avanzata dalla LAN -
Lega antivivisezione nazionale avente ad og
getto la trasmissione « Perchè combattiamo 
la vivisezione » tenuto conto della specifica
zione sociale del richiedente in relazione al
l'argomento proposto; 

la richiesta 1511, avanzata dall'ANPAC -
Associazione nazionale piloti aviazione com
merciale avente ad oggetto la trasmissione 
« I trent'anni dell'ANPAC » tenuto conto del
la specificazione professionale e sociale del 
richiedente in relazione all'argomento pro
posto; 

la richiesta 1504, avanzata dal Sindaca
to unitario nazionale inquilini assegnatari -
SUNTA avente ad oggetto la trasmissione 
« La situazione alloggiativa nei quartieri dì 
edilizia residenziale pubblica » tenuto conto 
della specificazione sociale del richiedente 
in relazione all'argomento proposto; 

la richiesta 1507, avanzata da Carcere e 
Comunità avente ad oggetto la trasmissio
ne « Aperte le sbarre, sbarrate la via » te
nuto conto della specificazione sociale del 
richiedente in relazione all'argomento pro
posto; 

la richiesta 1408, avanzata da Italia no
stra avente ad oggetto la trasmissione « Un 
ambiente per l'uomo » tenuto conto della 
specificazione sociale del richiedente in re
lazione all'argomento proposto; 

la richiesta 1517, avanzata dall'Associa
zione italiana per la ricerca sul cancro aven
te ad oggetto la trasiT is sione « Scopi e obiet
tivi dell'AIRC in relazione all'importanza del
la ricerca sul cancro in Italia » tenuto con-
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to della specificazione sanitaria del richie
dente in relazione all'argomento proposto; 

la richiesta 1506, avanzata dall'erigenda 
fondazione LA. Comenius per lo studio dei 
problemi dell'infanzia avente ad oggetto la 
trasmissione « Nonni e nipoti per un recupe
ro delle affettività » tenuto conto della spe
cificazione sociale del richiedente in relazio
ne all'argomento proposto; 

la richiesta 1523, avanzata dalla Confe
derazione Italiana della proprietà edilizia, 
avente ad oggetto la trasmissione « Fisco e 
casa », tenuto conto della specificazione so
ciale ed economica del richiedente in rela
zione all'argomento proposto. 

La Sottocommissione decide altresì di am
mettere all'accesso radiofonico, con le mo
dalità sopra indicate: 

la richiesta 1524, avanzata da Italia No
stra avente ad oggetto la trasmissione « Un 
ambiente per l'uomo », tenuto conto della 
specificazione sociale del richiedente in re
lazione all'argomento proposto; 

la richiesta 1071, avanzata da Watch 
Tower Bible - Testimoni di Geova avente ad 
oggetto la trasmissione « La Bibbia: un li
bro oggi per te », tenuto conto della speci
ficazione religiosa del richiedente in rela
zione all'argomento proposto; 

la richiesta 1498, avanzata da CE.S.E. 
CO.S. - Centri Studi Educazione Coopera
tiva Sportiva avente ad oggetto la trasmis
sione « L'educazione cooperativa sportiva » 
tenuto conto della specificazione sportiva 

e ricreativa del richiedente in relazione al
l'argomento proposto; 

la richiesta 1495, avanzata da CISAS -
Confederazione Italiana Sindacati addetti ai 
servizi avente ad oggetto la trasmissione 
« L'attuale problematica della vita politica, 
economica e sociale italiana connessa alla 
tutela e promozione del lavoratore in una 
visione alternativa rispetto al sindacalismo 
tradizionale » tenuto conto della specifica
zione sociale del richiedente in relazione 
all'argomento proposto; 

la richiesta 855, avanzata dal Sindacato 
libero scrittori italiani avente ad oggetto 
la trasmissione « Le riviste di cultura in 
Italia. Radio o TV » tenuto conto della spe
cificazione culturale del richiedente in rela
zione all'argomento proposto; 

la richiesta 1091, avanzata dall'UCI -
Unione Coltivatori Italiani avente ad ogget
to la trasmissione « La revisione della poli
tica agricola-comunitaria » tenuto conto del
la specificazione sociale ed economica del 
richiedente in relazione all'argomento pro
posto; 

la richiesta 1461, avanzata dalla Lega 
nazionale per il diritto al lavoro degli han
dicappati avente ad oggetto la trasmissione 
« Handicappati e società » tenuto conto del
la specificazione sociale del richiedente in 
relazione all'argomento proposto. 

La Sottocommissione procede infine all'in
serimento in palinsesto delle trasmissioni 
ammesse, indicando il giorno e la fascia ora
ria in cui ciascuna di esse sarà collocata. 

La seduta termina alte ore 10,30. 


